
10月 15日，阿里移动事业群总裁兼高德集团总裁俞永福在杭州云

栖大会上发表演讲时宣布，高德地图手机客户端的每日活跃数据已经

超越百度地图，成为行业内排名第一的手机地图应用，获得了最严格意

义口径上的第一。此话一出，百度地图哪肯答应，一场激烈口水战随即

爆发，成为当周 IT界的最大看点。

点评：一会是“月活跃用户数”，一会是“日活跃用户数”，一会说数

据造假，一会说模仿抄袭。双方如此你来我往，出招拆招，看得人眼花

缭乱。而实际上，中国地图导航领域两位顶尖高手的这场对决，在策略

选择上和绝大多数街头对骂并没有太大的区别。那就是顾左右而言

他，不在一个频道上说话。顶尖的公司、顶尖的技术，中国民用数字地

图领域最大的两个玩家，想在某个细分项目上证明自己第一，那还不是

分分钟的事。事情的关键不在于谁第一，谁第二，而在于 O2O 入口的

争夺。地图是平的，世界是活的，地图上的每一个地点、每一个地标都

是潜在的商机和盈利点。高德地图的背后是阿里，百度地图的背后是

百度，地图的背后是入口，入口的背后是支付，支付之外还有大数据。

百度高德互喊我是第一：
一场无谓的口水战
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截 至 记 者 发 稿 ，三 星 还 没 给 出 Galaxy

Note7（以下简称 Note 7）自燃、爆炸事件的最终

报告。10 月 21 日，特为中国市场定制的三星

Galaxy C9 Pro上市了。

在这个尴尬的时间点，这款手机的销售前

景很难乐观，而到三星下一款重磅产品 Galaxy

S8 上市时，局面能否好转也未可知。从 8 月 19

日首发上市到 10月 11日全球停售，Note 7的爆

炸和召回事件进展得匪夷所思，其前因后果至

今尚难理清。

当前三星的困境恰如“病来如山倒，病去如

抽丝”，但在它的友商们眼里，三星依然是值得

尊敬的企业，虽然遭受重创，但它的创新能力并

无问题，只是，谁也不知道曾经从一只“模仿猫”

完成了“太极虎”蜕变的三星该怎样度过这场空

前危机。

“太极虎”受伤，恢复元气需几时
文·本报记者 刘 艳

10 月 20 日，神州数码宣布旗下北京神州

数码云科信息技术有限公司与甲骨文（中国）

软件系统有限公司达成战略合作协议。这次

合作是甲骨文在全球范围内，首次尝试与本

土企业展开“全面深度”的产品及技术服务合

作。在信息安全问题日渐突出的今天，此举

意义非凡。

根据协议，双方将基于甲骨文公司的数据

库一体机、高性能服务器等全线硬件产品展开

合作，共同组建团队、设计产品、开拓市场，让中

国用户在众多“洋品牌”外多一个更接地气、更

懂中国的选择。新产品将使用神州数码自有品

牌，实现在国内生产和销售，让我们距离“自己

开发、自己制造，不受制于人、自主可控”的目标

更进一步。

以数据库一体机、高性能服务器为代表的

硬件产品距离普通人的生活很远，但对政府部

门、制造业、电信业、金融业以及医疗健康行业

而言却不可或缺。近年来，互联网技术不断进

步、云计算、大数据发展迅猛，对计算能力、存

储 能 力 和 数 据 管 理 能 力 等 提 出 了 更 高 的 要

求。根据 IDC 预测，未来 5 年仅存储市场复合

增长率就将达到 9.1%。与此同时，传统安全边

界已被打破，利用大数据提升安全防护的能力

也正在变得越来越重要。灵活安全、技术先

进、性价比高的智能终端缺口巨大，会成为人

见人爱的香饽饽。

谁能占得先机，谁就能赢得市场。

去年剥离毛利较低的 IT 分销业务，并于今

年上半年回归 A 股后，神州数码开始将发力点

集中在智慧城市、互联网农业、互联网制造、互

联网供应链以及互联网金融等高附加值和高

增长业务上。IT 新生态、云计算和自主可控成

为神州数码发展战略中最新的三个关键词。

此次与甲骨文合作的达成，便是其自主可控布

局的重要一步。除甲骨文外，神州数码及其子

公 司 今 年 以 来 已 经 与 Netscout、KORNIC

GLORY、Cisco、赛门铁克、阿里云等知名企业

建立了战略合作关系。神州数码集团股份有

限公司总裁闫国荣口中的 IT 新生态已经逐步

显现。

闫国荣评价称，与甲骨文的这次合作是神

州数码“近半年来最重要的一个签约”，代表着

神州数码的自主可控迈出了“非常重要、扎实的

一步”。接下来，整个自主可控的业务布局将会

围绕着安全和存储来进行。重点是贯彻“三个

本地化”，即本地化生产、本地化研发以及本地

化技术支持与服务。

据悉，神州数码基于甲骨文核心技术的第

一款数据库一体机——“登云数据库一体机”，

预计将于年内下线。20 日当天，神州数码股价

收盘报 33.28，上涨 2.24%。

“自主可控”或成神州数码转型契机文·本报记者 王小龙

近期面世的 CNNIC 中国互联网络统计调

查显示：截至目前，网络直播用户规模达到 3.25

亿，占网民总体的 45.8%。

2016 年是直播泛滥的一年，同时也是乱象

众生、鱼龙混杂的一年。记者调查发现，市场份

额最大的直播是类似于“泛娱乐直播”的网红直

播。未来，如何能打造立足于“老百姓生活场

景”直播，隐藏着巨大的社会和经济效益，还有

待挖掘。

今年 6月，据 36氪研究院发布的《直播行业

研究报告》指出，自 2005 年直播平台出现至今，

国内有 2家直播平台已经上市，此外 4家公司已

被上市企业并购，部分上市公司也开通了自己

的直播平台。

据不完全统计，从 2005 年至今涌现了 146

家直播平台，仅 2016 年前半年，就成立了 23 家

直播平台，直播行业现存平台中，有 44%为泛娱

乐直播平台，34%为秀场直播平台，16%为游戏

直播平台。

但是记者调查发现，很多直播局限于泛娱

乐直播，模拟的生活场景也比较单一，大部分模

拟现实生活中秀场、少男少女打情骂俏，属于消

磨无聊时间的休闲场景。

根据 36氪研究院分析，直播行业的火热，主

要是由以下 4 个方面驱动的：用户需求升级换

代，高互动性、强社交性的直播成为新型娱乐主

流；4G 网络的便利、内容生产工具的升级，让

“随时、随地、碎片化”看直播成为可能；消费习

惯的养成和移动支付的普及催熟直播盈利模

式；资本热浪助力直播升温,直播品类及受众不

断扩充。

业内人表示，相对于冰山一角的泛娱乐直

播，内容更加垂直的直播场景将具有巨大的、有

待挖掘的潜力，未来生活场景直播将被广泛应

用到更多老百姓的高中频生活及商务场景。

对于 2020 年直播的市场规模，各家机构给

出了不同的预测数据。方正证券预测 2020年直

播市场将达到 600 亿元，华创证券更是给出了

1060亿的乐观预测。

10 月 16 日，在“2016 直播 2.0plus 创新研讨

会”上，友瓣直播创始投资人贺贤亮就认为，这

些高频的生活场景直播是指轻而易举的、重复

出现的场景，比如跟着直播导游“逛”风景名胜，

结伴去 KTV 唱歌、聚集线上礼佛拜佛、寻找机

构直播参加各类社会活动、到酒吧看球赛等

等。将线下的生活现实“搬”到高效率的线上网

络“生活”，这可以使用户更容易、更省时、更低

成本地实现生活所需。

过去 20年里，互联网辅助现实生活，提升效

率，同时产生了巨大的经济和社会效益，比如购

物、买票、打车、搜索资料、阅读、看电影电视剧、

聊天社交等等。

“下一个 20年，互联网方向将直接提供生活

场景，人与人之间深层次接触产生的线下生活

场景可以在直播和 VR技术直接实现，这是未来

可预期的方向。”贺贤亮说。

36氪研究院负责人朱一璞表示：“目前仅有

秀场、游戏直播模式被验证是成立的，直播能否

真正延伸到更多的垂直领域，观众是否真的有

付费意愿是市场规模大小的关键。”

“比如，众所周知的是中国老龄化问题日趋

严重，将来怎么将直播与中老年生活完美地融

合在一起，用互联网技术解决实际问题也是我

所感兴趣的地方。”因此，贺贤亮等创办了友瓣

直播，它是更加侧重于中老年人的直播。

“中老年群体有让财富服务自己的意识，没

有太多生活负担，让这帮亿万群体，每年花少量

的钱去填充他们的时间和获取价值服务，是有

可能的事。”贺贤亮对此很有信心。

贺贤亮说，另外生活直播还能产出各种各

样的生活场景经济，未来还有小众刚需的群体

和 VR的技术普及值得作为投资方向。

未来的直播会讲老百姓自己的故事吗

■行业观察

■IT江湖
文·本报记者 马爱平

10 月 18 日的消息，由于全球许多航空公司都禁止旅客携带 Gal-

axy Note7登机，三星日前在韩国仁川、澳大利亚悉尼、墨尔本、布里斯

班、美国旧金山等多家机场推出 Note7 退换机服务。该服务主要面向

那些因错过了 Note7被禁止登机的公告而尚未换机的用户和海外旅游

者。在换机亭，除退换手机外，三星工作人员还会帮助用户把个人数据

从 Note7手机迁移到新手机上。

点评：长痛不如短痛。在经历了电池爆炸起火和“二次召回”事件

后，三星决定永久停止生产和销售 Galaxy Note7 智能手机。但时至今

日，仍有大量问题手机滞留在消费者手中。三星此举无疑是想将功补

过，挽回近两个月来直线下跌的信誉和人气。不过，前段时间被三星

“区别对待”的中国市场，这次仍然没能在第一时间享受到贴心的机场

换新服务。三星希望尽早结束公司历史上这一耻辱的事件，但相比出

现过类似公关事件的苹果和星巴克，它做的还远远不够。

（图片来源于网络）

三星在机场紧急设立换机亭：
早知今日何必当初

国家工商总局日前公布了对淘宝、天猫、京东、苏宁易购、国美在

线、亚马逊中国等一系列网上购物平台产品抽检的结果。抽检商品有

效送检样品 497 批次，其中 172 批次商品质量不合格，总体不合格商品

检出率为 34.6%。

点评：“网购商品超三分之一不合格”，这样的标题给人的感受足以

用触目惊心 4个字来形容。因此，媒体喜欢用，读者也乐意点开看。甚

至还有一些别有用心者和不明事理者据此得出网购不靠谱的结论。那

么事实真是如此吗？很多刊发这条消息的媒体，并没有告诉人们全部

情况。其实这次的检查并非是一次大规模的抽检，也不是一次突击式

的检查，而是一次针对性的抽检。对象是一些反映问题较多的网络零

售产品。这些抽检对生产时间、产品范围和抽检地点都有严格的限

制。因此，并非电商行业和所有网购商品都存在如此严重的问题，出问

题的只是那些接到投诉较多的几类商品。抽检结果必须重视，断章取

义实在不负责任。

“网购商品超三分之一不合格”：
不要听风就是雨

■IT辣评
点评人：本报记者 王小龙

即使是现在，三星也没能找到或公布引起

Note 7 爆燃的具体原因，但在智能手机越来越

轻薄、功能越来越强大的比拼中，在普通消费者

眼中并不起眼的电池是三星陷入危机的起点已

成共识。

根据安全认证公司 UL的报告，锂离子电池

一般来说相对安全，故障率只有百万分之一。

虽然理论上没有一款电池可以做到绝对安全，

但 Note 7 出现如此高比例的故障，说明三星显

然在 Note7的品控上存在疏漏。

“集合了三星曲面屏、无线快充、虹膜识别、

防水等诸多创新点，Note 7 在开售当天就卖

出 3.5万部，被认为是苹果 iPhone 7最强的竞争

对手。为了击败 iPhone，三星押上了手中所有

的创新，但在轻薄设计上已接近创新极限，导致

最基本的硬件整合安全要求被放宽。这是业界

对 Note 7 故障原因的一种判断。”腾讯科技资

深记者郭晓峰说：“如果这样看，Note 7 把大容

量电池塞进了太小的空间，物理密封、超快速充

电和 USB Type-C 接口等设计都让风险进一

步增加。”

韩国电子技术研究所高级电池中心前主管

朴成焕（Park Chul-wan）认为，Note 7 在设计

上过于复杂是主要原因。他表示：“Note 7功能

繁多，其制造的复杂程度是三星之前从未尝试

过的。”

而三星之所以敢做这种冒险式创新尝试，

与其拥有从芯片设计到生产、从元器件生产到

组装的独一无二的产业链垂直整合能力有关。

这种能力带给三星远宽于其他公司的创新空

间，也埋下了更多隐患。

科技自媒体《科技杂谈》创始人王云辉认

为，锂离子电池的可靠性和安全性虽然大大提

升，但在体积、容量和充电速度方面却存在局

限，依然是智能手机发展的瓶颈。如果为了满

足性能要求而忽视电池的局限性，导致电池故

障就在所难免了。三星的不幸在于，它是第一

家遭遇如此严重问题的手机厂商。

确实，面临类似风险的不只三星一家。据

美国联邦航空管理局的数据，2014年，类似的事

故只有 9 起，而今年已经记录了 23 起因为将电

池带上飞机而引发的烟雾、火灾和爆炸事故。

连苹果也确认一部 iPhone 7 Plus在航运中受损

燃烧。

这起事件暴露出的行业隐患已引起业内企

业关注或自查。

电池成行业隐患

智能手机虽然是三星集团最核心、最具竞

争力的产品，此次危机还不至于对产品线丰富

的三星造成伤筋动骨的伤害。只是，三星在应

对、处理“爆燃门”过程中的糟糕表现，让其苦心

经营多年的品牌形象降到冰点，品牌修复不易。

美国运营商 Verizon CEO Lowell McAd-

am 近日接受外媒采访时表示，在他多年的运营

商职业生涯中，虽然手机召回事件并不罕见，但

他从没见过任何厂商的召回事件像三星 Note7

这样，召回一次竟然没有解决问题，导致再度宣

布停售。

美国市场 95%的手机通过电信运营商渠道

销售，Note 7 停售必然会影响三星在该市场的

销量。来自海外的调研机构显示，截至 2016 年

3 月 ，三 星 占 据 了 美 国 智 能 手 机 总 出 货 量 的

28.8%，排在当地市场份额第一的位置，三星

Galaxy 旗舰智能手机在美国非常受欢迎。

在三星宣布停产停售后，业界最大的纠结

在于，三星身为手机行业的老大，无论是技术研

发还是生产实力，在手机行业都难逢对手，怎么

会栽在质量问题上？不管是因为仓促上市导致

品控出了问题，还是对产品的野心太大采用新

工艺新材料太激进，三星最失败的是应对危机

的处理。

也许是手机电池爆炸早就不是什么新鲜事

儿，也许是对自己品牌和设计能力过于自信，三

星完全没有将“爆炸”和“安全”作为一项很要紧

的事情对待。当三星终于意识到产品本身存在

问题，又一次错误地将爆炸原因归咎为电池问

题，宣布全球召回换机计划，并固执而自信地将

其第二大的市场中国大陆用户排除在外，导致

了在中国市场的危机爆发。

“让存在巨大安全隐患的 Note7 从工厂流

向市场，已是三星犯下的最大错误，而此后的一

连串危机处理动作更一错再错，说到底就是做

事不透明，信息披露不及时不完整，引发的猜测

和批评越来越多。”王云辉说，“Note 7事件还将

持续多久目前仍是未知数，对三星的负面影响，

短期内很难消除，能救三星的只能是它自己，目

前最重要的是让信息披露更加透明。”

短短十几年间，靠着不断提高设计研发水

平掌握关键核心技术，三星从一只“模仿猫”完

成了向“太极虎”的蜕变，赢来了超高的品牌美

誉度。遗憾的是，“病来如山倒，病去如抽丝”，

如今三星已经受损的元气，需要慢慢恢复，品牌

修复更需漫长的运作。

只能自己救自己

CFP供图

三星手机当下的困局，值得整个手机行业

警醒和反思。

曾经操盘过华为、三星等企业品牌、营销的

TCL通讯首席运营官兼中国区总裁杨柘说：“在

产品品控方面，没有一家企业会有意疏忽，但当

大家不断追求‘海鲜原则’时，就可能会出现一

些纰漏。”

杨柘所说的“海鲜原则”是指，新上市的手

机就像刚打上来的很“新鲜”的鱼，如何在没有

变质，没有更新鲜的货上来时尽快卖出去，就成

为生存之道。这种情况已在过分强调产品性价

比的手机圈形成了模式。

“遍地奢华而独缺教养”，梁文道先生对当

前现状的这句评价，杨柘认为对手机界有借鉴

意义。“出现这样的情况，到底是产品自身的问

题，还是我们的商业境界和格局在竞争中出现

了问题值得思考。为此，我们正在通过赋予手

机产品文化内涵和人格魅力，重构手机产品的

价值体系。”杨柘认为，当手机硬件越来越趋于

标准化，产品越来越趋于同质化之时，品牌文化

的力量更显重要。

“苹果和三星多年来引领行业发展，他们

的创新能力、行业能力都是值得尊敬的。以

三星的技术能力和自我恢复能力，它会很快

恢复。”荣耀总裁赵明说，“迄今为止三星、苹

果的质量还是最好的，这两家公司在品质管

理上开发的流程非常严格。对于品质，我们

始终战战兢兢，荣耀要向两个行业巨头学习

的东西还有很多。”

据赵明介绍，最新发布的荣耀畅玩 6X 所用

的 1万部测试机已全部销毁。2015年 6月，荣耀

销毁 1.7万部受高温影响的手机，价值 2000多万

元人民币。

三星手机连续出现爆炸事件，令行业出现

变数，有分析指三星空出的国际市场空间将被

苹果及华为系填补。

在海外市场，尤其是中高端市场，国产品牌

可以对抗三星的只有华为。华为消费者业务

CEO 余承东曾表示，华为的目标是在五年内超

过三星电子和苹果，成为市场份额超过 25%的

全球第一大智能手机生产商。

不过，在最火热的美国市场，华为手机份额

还不到 1%，但在三星似乎不十分看重的欧洲市

场，三星从去年开始销售份额就节节下降，而华

为从 Mate 7 开始已成功打开欧洲市场，成为最

有希望分流三星欧洲市场的企业。

“遍地奢华独缺教养”


